

В.А. Иванов

Агроэкономические исследования в Коми республике



Сыктывкар
2020

Федеральное государственное бюджетное учреждение науки
Федеральный исследовательский центр
«Коми научный центр Уральского отделения
Российской академии наук»

Институт социально-экономических и энергетических проблем Севера
Коми научного центра Уральского отделения
Российской академии наук

В.А. Иванов

АГРОЭКОНОМИЧЕСКИЕ ИССЛЕДОВАНИЯ В КОМИ РЕСПУБЛИКЕ

(к 75-летию Коми научного центра УрО РАН)

Сыктывкар 2020

УДК 338.43:001.891(09)(470.13)

Иванов В.А. **Агроэкономические исследования в Коми республике** (к 75-летию Коми научного центра УрО РАН). Сыктывкар, 2020. 94 с. (ФИЦ Коми НЦ УрО РАН).

Рассмотрено становление и развитие академических экономических исследований северного сельского хозяйства. Представлены этапы и основные результаты исследований более чем за 70-летний период. Показаны направления исследований в плановой экономике и в ходе рыночных реформ. В дореформенный период изучались вопросы размещения и специализации сельхозпроизводства, рационального использования трудовых ресурсов и техники, планирования и стимулирования, ускорения темпов интенсификации и эффективности сельского хозяйства. В условиях рыночной трансформации исследования были сосредоточены на продовольственном обеспечении населения, формировании многоукладной аграрной экономики, социально-экономических исследованиях рыночных реформ, инновационной модернизации, совершенствовании системы государственного регулирования аграрного сектора. В последние годы в исследованиях акцент делается на развитии, сочетающем отраслевой и территориальный подходы.

Ivanov V.A. **Agroeconomic research in the Republic of Komi** (to 75th anniversary of the Komi Science Centre of the Ural Branch of RAN), Syktyvkar, 2020. 94 pp. (FRC Komi SC of the Ural Branch of RAN)

Formation and development of academic economic research in the northern agriculture are considered and stages and main results for more than 70 years are presented. Fields of research in planned economy and in the period of market reforms are described. During the pre-reform period allocation and specialization of agricultural production, efficient use of labor force and technologies, planning and stimulation, acceleration of intensification and effectiveness of agriculture were studied. In the conditions of market transformations the researchers addressed rations of people, formation of mixed agricultural economy, socio-economic studies of market-oriented reforms, innovations, improvement of the state regulation system in agriculture. In the recent years, the development that combines sector and territorial approaches has been in the focus of the researches.

ISBN 978-5-89606-596-8

© В.А. Иванов, 2020

© ФИЦ Коми НЦ УрО РАН, 2020

ОГЛАВЛЕНИЕ

| | |
|--|-----------|
| Введение | 3 |
| Глава 1. Становление экономических исследований по сельскому хозяйству | 5 |
| Глава 2. Развитие агроэкономических исследований в 1960-1980 гг. | 8 |
| Глава 3. Исследования в период рыночной трансформации | 12 |
| Глава 4. Оценка последствий рыночной реформы на ситуацию в аграрной сфере и на сельских территориях | 31 |
| Глава 5. Экономические исследования арктического сельского хозяйства | 44 |
| Глава 6. Исследование механизмов сельского развития | 63 |
| Заключение | 82 |
| Литература | 85 |